KATANTI MWITWA, Pouvoirs publics et petite colonisation agricole au Katanga (1910-1945), U.C.L., 1988, promoteur: J.-L. Vellut.

La présente étude se rapporte à l'histoire de l'agriculture de l'ancienne province du Katanga (actuel Shaba au Zaïre) sous administration belge. Elle se penche sur l'introduction de l'agriculture capitaliste dans cette région à partir de 1910 comme solution à la question du ravitaillement des centres miniers. Au moment où cette option est prise, la possibilité de développer l'agriculture africaine de subsistance n'est guère envisagée.

L'agriculture capitaliste fut conçue au Katanga sous la forme de petites exploitations familiales. Toutefois, c'est plutôt la présence de colons belges qui était souhaitée: les autorités coloniales nourissaient alors une véritable psychose de l'envahissement britannique au Katanga. Cette peur fut à la base de tentatives précipitées d'établissement de colons belges dans cette région, sous les auspices du Gouvernement colonial, de 1910 à 1912. Elles aboutirent à des échecs. L'idée de baser le développement de l'agriculture sur le colonat européen fut peu à peu abandonnée. Dès 1912, il devint évident que la rentabilisation de l'agriculture ne pouvait se réaliser en dehors de la stimulation des paysanneries locales. L'immigration de colons fut soumise à des règlements de plus en plus restrictifs à partir des années 1920.

Sur le terrain, les fermiers européens demeuraient incapables de soutenir la concurrence des producteurs africains. La rentabilité de leurs exploitations, tant agricoles que pastorales, était généralement médiocre en raison de mauvaises conditions de réalisation. La plupart d'entre eux survivaient artificiellement grâce au soutien des pouvoirs publics (Etat et Comité Spécial du Katanga). Les déficits alimentaires auxquels le Katanga était habituellement confronté se comblaient par les apports des régions voisines et de l'étranger, principalement du Sud. L'importance du colonat européen était purement politique. Elle était liée à la nécessité de marquer la présence belge dans la Colonie.